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新一份《財政預算案》經已出爐，最
大看點除了是繼續派發消費券、提供電
費補貼等惠民措施外，特區政府亦致力
擴大發債的種類和規模，包括推出價值
不少於 500 億的銀色債券和 150 億的綠

色債券，以及新設的基礎建設債券，務求為新的工程
計劃帶來充裕的流動資金。財爺表示銳意打造香港成
為國際綠色科技和金融中心，並會成立 「綠色科技及
金融發展委員會」 推動發展，而綠色債券又作為綠色
金融的重要部分，可以預期未來政府發債的數量只會
有增無減。

根據政府文件顯示，政府自2009年推行債券計劃以

來，一共發行 37 批總額超過 2400 億港元的機構債
券、共15批總額超過1900億港元的通脹掛和銀色債
券，以及在去年首創價值200億港元的綠色債券。以上
的債券都有兩個特點，第一，它的性質屬於保本為
主，不具備較高的增值或炒賣的能力。以銀色債券為
例，年息最高不過4厘，較坊間不少投資產品為低，而
且不能在第二市場轉售，定位明顯是讓買家可以在極
低風險下取得等於或略高於通脹的收益。第二，它的
認購額度有較大的限制，有別於坊間不少的債券視乎
買家的財政能力和投資意欲，特區政府的債券特色是
盡量讓所有認購人士都能得到一定的分配，例如通脹
掛債券的買家大多只獲認購2至3手、而銀色債券的

認購上限則為100手，務求做到利益均霑。縱然政府債
券的回報率未算吸引，但是近年都錄得1.8至2.7倍的
超額認購，證明相關產品受到市民歡迎。

適度發債利公共資源再分配
其實，只要政府將債務控制在合理水平，並且善用

所得的收入投資在社會建設之上，適度發債是其中一
個可以做到公共資源再分配的辦法。而隨國家在
「十四五」 規劃中支持香港鞏固傳統優勢，定位繼續

成為國際金融中心，香港無可避免需要維持打開門戶
的政策，吸引世界各地的資金，讓股、債、樓市等金
融市場持續興旺。可是，過多資金流進香港，亦會造
成資產價格上漲的問題，擴大資本階級與無產階級的
財富差距。從差餉估價署的私人住宅價格指數可以看
到，1999年至今香港樓價升幅高達370%，但是同期的
平均工資增長只有30%。換言之，金融業愈發達，的
確愈能夠推動經濟增長，但是同時亦會加劇貧富懸
殊，引發社會矛盾。此時，就更加需要加大二次分配
的力度，令有需要的群體共同分享發展成果。

既然發展金融業是必須，那麼政府更加應該善用金融
產品的槓桿能力，加強透過金融手段做好扶貧工作。當
然，金融投資涉及一定的資金，不是一般草根階層可以
涉足，但是對於收入條件和生活品質未達中產水平、又
未能得到社會福利網保障的夾心人士而言，則是一個可
以增加資產，提升生活質素的有效辦法。

過去三十年以來，隨專上教育的規模不斷擴大，
加上香港產業不夠多元，許多青年朋友都跌入 「中等
收入陷阱」 。根據政府統計處在去年發表的收入及工
時報告顯示，取得專上教育學歷的僱員入息中位數為
2.85萬元，正好就是開支負擔極為沉重，卻又往往被
政府忽略而對社會產生最多不滿的一群。如果政府可
以針對這類人士推出特別債券，加快他們累積財富的
速度，相信最能兼顧金融業發展和夾心青年的需要。

發行高息債券協助夾心青年
因此，筆者建議政府可以在現有的債券產品之外，

為收入水平低於3萬元、且年齡介乎25至45歲的青年
推出每人限買一手，入場費為20萬元、年息8%的10
年期複利式 「夾心青年高息債券」 。換言之，債券持
有人在第9年已經可以連本帶利獲得39.8萬元。假如
政府容許在自由市場轉售債券，那麼他們就可以在短
時間內套現獲利。假設他們在買入債券後的一年內以
35萬元轉手，那麼他們就可以獲得75%的增長回報，
相當於每個月增加約1.2萬元的收入。部分有投資眼
光的青年人，更加可以在套現後尋找其他更好的機會
「錢滾錢」 ，進一步加快資產增長的速度，力爭上游

晉身中產階級。
當然，有人肯定會認為高息債券會令政府的資源傾

斜在夾心青年身上，亦會加重公共開支負擔。可是，
既然現屆政府多番強調做好青年工作是重要任務，同
時又要繼續加強金融業的發展，高息債券是同時滿足
上述兩項工作要求的可行選項。再者，雖然計劃對政
府財政造成一定壓力，但是如果在發債後善用資金再
作審慎的投資，實際開支亦可以控制在可接受範圍
內。希望政府展現更大的決心和更多的創意，借助金
融產品為青年夾心階層創出新篇。

熱門
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優化政府發債產品 實現「金融扶貧」
黃遠康

其中教育經常開支，近年雖因學生減少而增幅放

緩，但新一年度的預算，仍較十年前大增超過

50%。隨人口老化，社福開支愈來愈多，尤其引

入新福利金和強化安全網之後，已取代教育成為公

共開支最大一塊，十年內增逾120%。疫下醫療開

支急增，疫後支出縱然大減，但相比疫情爆發之

初，來年衛生預算較三年前仍增20%，十年期間則

增近100%。即使財赤嚴重，當局亦無縮減民生投

放，其增速比同期GDP還要高。

當然，奉行「小政府」模式的香港，整體政府開

支僅相當於GDP約20%，因此各項民生項目的投

放，難跟開支比率高達40%至60%的地方相提並

論。問題是，開支不斷增加下去，倘不加以控制，

或不提高收入，則難免危及公共財政健康。預算案

提出，會嚴控政府開支增長和探討增加收入，此誠

社會各界不可迴避的議題。

新一份財政預算案提出，在經歷了兩年大額財赤

後，會繼續恪守財政紀律和量入為出、應使則使的

原則，其中公共開支水平，將從疫情高峰時相當於

GDP逾30%，逐步回落至此前一直徘徊的20%左

右。然而，與民生有關的開支仍然龐大，教育、社

福、醫療三個經常開支亦將繼續上升。

民生開支連年增 財政健康漸受關注
香港公共經常開支增長趨勢
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商報圖說商報圖說

拜登政府錯誤處理中國擁有的
無人氣球因風向因素進入美國領
空事件。美國國務卿布林肯取消
原擬訪華。按美方說法，布林肯
訪華旨在為美國對華激烈競爭而
不對抗設 「護欄」 。原擬訪華取
消後，美方請求中方同意布林肯
與中共中央政治局委員、中共中
央外事工作委員會辦公室主任王
毅在第五十九屆慕尼黑安全會議
期間會晤。會晤後，美國國務院

發言人向公眾所做簡報，未提中美兩國外事工作主管
討論為雙邊關係設 「護欄」 一事，而是代之以布林肯
向王毅表示，兩國應保持外交接觸和溝通渠道開放。
值得注意的是，中國外交部發言人的相關簡報，逐點
駁斥布林肯在無人氣球事件、俄烏衝突、台灣問題上
對中方的無理指摘，卻沒有提及中方對於兩國保持溝
通的態度。

美霸權屢次侵犯中國利益
在嚴肅的外交上，中方與美方的這一差異，不是無

心之為。我的理解，是我們對拜登政府一再背信棄
義、破壞中美溝通的基礎表達強烈不滿。

自特朗普政府宣布調整美國全球戰略，反恐不再是
重點，而是中俄成為美國主要對手以來，美國對待中
國，已無戰略信任可言。無論中方如何闡述，美國共
和民主兩黨、戰略界和精英階層皆堅決認為，中國是
美國維持其全球霸權地位的最大對手。美方也不以
為，其如此看待中國是一種戰略誤判。在如此背景
下，拜登接替特朗普入主白宮後，在相同的任職時間
裏，為何卻較特朗普與中國國家主席習近平的對話或
會晤頻繁?

準確的答案，有待今後美方相關人士發表回憶錄。

從外部看，大致有兩方面原因。其一，個人因素。特
朗普是由經商而入仕，商人習氣濃，不喜歡不見具體
成果的 「齋聊」 ；拜登是老資格政客，長年在政壇
「吹水」 ，願意務虛。其二，美國面對的形勢。無論

國內矛盾還是國際環境，拜登必須應對的，皆較特朗
普曾處理的更為艱難嚴峻複雜。尤其在俄烏衝突發生
後，美方需要把控同時對付俄中的分寸和節奏。

中國領導人願意與美國總統對話或會談，是因為我
國爭取與美國建立相互尊重、和平共處、合作共贏的
21世紀新型大國關係。但是，美方的表現令人失望。
在不久前舉行的第五十九屆慕尼黑安全會議上，王毅
抨擊美國可謂 「火力全開」 。緊接，中國外交部發
表題為《美國的霸權霸道霸凌及其危害》的報告。這
是一篇全面聲討美國的檄文，揭露美國肆意妄為的政
治霸權、窮兵黷武的軍事霸權、巧取豪奪的經濟霸
權、壟斷打壓的科技霸權和蠱惑人心的文化霸權。我
們中國有一個成語—— 「五毒俱全」 ，套在美國霸權
霸道霸凌上，頗貼切。

拜登政府一再背信棄義
中美關係為何壞到如此地步？
首先，拜登身為美國總統，在與中國國家主席習近平

對話或會談中，一再承諾美方不尋求改變中國的體
制，不尋求通過強化同盟關係反對中國，無意同中國
發生衝突，不同中國打 「新冷戰」 ，致力於奉行長期
一貫的一個中國政策，不支持 「台獨」 。但事實是，
美方一再食言。在關於中美兩國關係的重大原則問題
上，拜登如此聒不知恥，兩國關係豈能不往下走？

其次，拜登政府外交團隊主要人員——國務卿布林
肯和總統國家安全事務助理沙利文，一再表示欲與中
方商討為兩國關係設 「護欄」 ，卻在會談時頤指氣
使，咄咄逼人。中方明確表示，中美關係的 「護欄」
是美方恪守兩國建交時關於 「一個中國」 的承諾，但

是美方變本加厲支持 「台獨」 。
最後，卻絕非次要的是，美方不僅

罔顧事實擊落中國無人氣球，甚至炮
製虛假信息污衊中國。2023 年 1 月 24
日美國《彭博》引述消息人士透露，
拜登政府近日向中國政府表示，有中
國國有企業正在為俄羅斯在烏克蘭戰
爭中提供援助。2月4日美國《華爾街
日報》以獨家新聞方式稱，中國向俄
羅斯提供軍民兩用元器件（包括晶
片），以幫助俄對付美西方制裁。報
道發表在布林肯原擬訪華前夕，反映
布林肯訪華不是與中方商討設 「護
欄」 ，而是向中方施壓，欲中國等美
國打敗俄羅斯後接受美國圍剿。

拜登政府破壞中美溝通基礎
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周八駿

广州市住房和城乡建设局城市房屋拆迁延期公告
穗房延拆字 [2022]25 号

原广州市国土资源和房屋管理局于 2010 年 1 月 8 日核发拆许字〔2010〕第 1 号房屋拆迁许可证，
并以穗房拆字〔2010〕1 号房屋拆迁公告予以公布。根据拆迁人的申请，我局同意核发延拆许字〔2022〕
第 25 号房屋拆迁许可证。现将房屋拆迁许可证的内容和有关事项公布如下：

一、建设项目名称：运动场。
二、拆迁地点和范围：越秀区教育路永德里地段，即现永德里 1 号、1 号之一、3 号、5 号、6 号、

7 号、8 号、9 号、10 号、11 号、12 号、14 号、16 号、18 号、20 号、22 号、24 号、26 号、28 号。
（详见附图）

三、拆迁人：广州市越秀区教育局。
四、拆迁实施单位：广州市越秀区重点项目拆迁办公室。
五、拆迁期限：2023 年 1 月 8 日至 2024 年 1 月 7 日。
六、拆迁人员进行房屋拆迁工作时，应当佩带相关证件；未佩带相关证件的，被拆迁人、房屋

承租人有权拒绝与其协商。
七、对我局核发的本公告公布的《房屋拆迁许可证》有异议的，可在公告公布之日起 60 日内向

广州市人民政府或广东省住房和城乡建设厅申请行政复议，也可在公告公布之日起 6 个月内向法
院提起行政诉讼。根据《广东省人民政府关于县级以上人民政府统一行使行政复议职责有关事项
的通告》（粤府函〔2021〕99 号）的规定，自 2021 年 6 月 1 日起县级以上人民政府统一行使行政
复议职责，建议向广州市人民政府提出行政复议申请。行政复议、行政诉讼期间不停止拆迁的正
常进行。

八、相关资料可以向拆迁人索取。
拆迁人联系地址：广州市越秀区东华南路牛乳基 2 号 502 室
联系电话：37668998
联 系 人：温畯杰　　　
拆迁人员名单：温畯杰。

广州市住房和城乡建设局
查询网址 :zfcj.gz.gov.cn
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